

ABSTRAK

Nursiah. 2020. “Tindak Tutur Ekspresif dalam Novel *Bumi Manusia* Karya Pramoedya Ananta Toer”. *Skripsi*. Program Studi Sastra Indonesia, Jurusan Bahasa dan Sastra Indonesia dan Daerah, Fakultas Bahasa dan Seni, Universitas Negeri Padang.

Penelitian ini bertujuan untuk mendeskripsikan (1) jenis tindak tutur ekspresif dalam novel *Bumi Manusia* karya Pramoedya Ananta Toer; (2) strategi bertutur dalam tindak tutur ekspresif yang digunakan dalam novel *Bumi Manusia* karya Pramoedya Ananta Toer.

Jenis penelitian ini, yaitu penelitian kualitatif dengan menggunakan metode deskriptif. Data yang terdapat dalam penelitian ini, yaitu berupa kata, frasa, klausa, dan kalimat yang merujuk pada tindak tutur ekspresif yang terdapat dalam novel *Bumi Manusia* karya Pramoedya Ananta Toer. Sumber data penelitian ini adalah novel *Bumi Manusia* karya Pramoedya Ananta Toer. Instrumen penelitian ini adalah peneliti sendiri dengan alat bantu berupa pencatatan untuk mencatat hal-hal yang mengindikasikan pada tindak tutur ekspresif yang terdapat dalam novel *Bumi Manusia* karya Pramoedya Ananta Toer. Teknik pengumpulan data dilakukan dengan beberapa tahap, yaitu (1) membaca dan memahami novel *Bumi Manusia* karya Pramoedya Ananta Toer; (2) mengidentifikasi data yang mengandung tindak tutur ekspresif dalam novel *Bumi Manusia* karya Pramoedya Ananta Toer; dan (3) menginventarisasi data yang mengandung tindak tutur ekspresif dalam novel *Bumi Manusia* karya Pramoedya Ananta Toer. Teknik pengabsahan data yang digunakan dalam penelitian ini adalah teknik uraian rinci. Teknik penganalisisan data dilakukan dengan cara (1) mengklasifikasikan data yang telah diperoleh melalui tahap inventarisasi, selanjutnya diklasifikasikan atau dikelompokkan berdasarkan tujuan penelitian; (2) menganalisis data yang telah diklasifikasikan; dan (3) tahap pembahasan hasil analisis data, data yang telah dianalisis melalui tahap analisis data selanjutnya akan dibahas dan dikaitkan dengan kerangka teori yang dipakai.

Hasil penelitian yang ditemukan, yaitu (1) jenis tindak tutur ekspresif dalam novel *Bumi Manusia* karya Pramoedya Ananta Toer berupa mengucapkan terima kasih, mengucapkan selamat, meminta maaf, memuji, menuduh, mengungkapkan rasa marah, mengungkapkan rasa senang, merasa malu, dan merasa heran; (2) strategi bertutur dalam tindak tutur ekspresif yang digunakan berupa strategi bertutur tanpa basa-basi, strategi bertutur dengan basa-basi kesantunan positif, strategi bertutur dengan basa-basi kesantunan negatif, strategi bertutur samar-samar, dan strategi bertutur dalam hati atau diam.